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消 除 事 故 隐 患，筑 牢 安 全 防 线 

                  

山西共达后北屯城中村改造项目部、社区项目部 、光泗地产项目部及施工单位积极响应安全生产月号召，在 BR-5 地块组织

消防演练，后北屯社区李主任及、兴华街道派出所杨所长亲临指导。（吕俊婵供稿） 

   
海尔项目安全月现场安全教育（薛丽）              中海北寒项目安全月对工人进行安全生产技术交底（韩宾） 

 

项目部动态：随着疫情情况好转，公司主要项目复工后，加紧施工，目前施工进度

汇总如下： 

1、旭辉江山三给村项目部：6 月初开工后进场旋挖机 8 台，昼夜施工，监理部根据现场施

工情况安排监理人员跟班监理，狠抓工程质量安全工作，完成六个百分百监理工作。 

2、旭辉柴村项目：目前挖土结束，基础局部开始防水施工。3、森海湾三期项目：目前土

方开挖及锚索施工。4、海尔国际广场：主体结构施工，每月进度 5 层。5、朝阳馨居项目：所

有主体结构已完成，二次结构完成过半。 6、阳光揽胜 5 期：南区打桩基本完成，降水开始。

7、桃杏村沉陷区改造项目：抹灰施工过半。8、后北屯 AR-2 地块项目：外装饰及室内装饰已

完 80%。9、阳光领域项目：11 号楼主体结构已完 12 层，6 号楼主体完成 11 层，1 号楼完成 5

层。 10、嘉锐泰:打桩基本完成，进行基坑支护工程。11、恒大城二期:主体已竣工，室外工程收尾。 



新形势下监理企业的发展方向和出路 

李增瑞 

2020 年是一个不平凡的一年。年初因新型冠状肺炎疫情防控工作影响了全国各行业的正常经营和生

产，从 3 月份开始全国在抓好疫情防控的前提下有序复工复产，现已恢复正常生产和生活。我省和我市

的建设工程项目也都复工，所有项目都在抓紧施工，争取把延误的工期抢回来。4 月初我省住房和城乡

建设厅下发“关于进一步完善房屋建筑和市政基础设施工程监理管理工作的通知”（第 56 号）。这个通

知内容简单明了主要内容只有 4 条。但这简单的几条对于监理行业来说可谓是冲击不小。下面就通过解

读通知的条款来谈一下我们监理行业在新形势下的发展方向和出路。 

《通知》根据建设部令第 86 号文、等有关法律法规文件下发。主要是再明确一下必须实行监理的范

围。规模以下的建设项目可不实行工程建设监理，并且在办理施工许可时不再提供监理单位有关资料。

不实行工程建设监理的项目由建设单位自我管理。这一变化压缩了业务空间，监理工程项目的数量上减

少了许多；业务少了，竞争更加激烈，监理行业的总体收入整体下滑。给监理企业的生存带来很大的冲

击。因此，所有的监理企业要有充分的思想准备，监理企业必须拓宽业务渠道，不能一直是只搞监理，

而作为服务型企业必须从多种服务入手，企业才能有活力，才能提高自身的抗冲击能力。通过多种服务

来增加监理企业的业务量，增收增效发展壮大企业。必须以变求生存，以变求发展。 

在通知的第二条明确要求推行多模式的监理，开展项目管理或全过程咨询服务。项目管理已实施多

年但实际开展的并不多，主要有两种因素。一是建设方按照传统的思想观念不愿意把前期的一些应该由

项目管理公司完成的工作交给管理公司去做。简单说就是不愿意放权，而且前期的工作没有技术含量。

二是监理企业也不愿意在服务费用不高的情况下增加较大的工作量，且前期工作协调的问题很多，多数

都是相关方外部的协调，没有合同关系的约束，协调难度大。有些具体事项的确定还要取得业主的同意，

使协调事宜变的复杂化。有些问题的处理业主不太满意。或者由于建设方的原因不具备正常办理流程的

条件，造成双方的相互推辞形成矛盾。但有些业主还是采用项目管理团队来进行建设项目的管理，只是

占的比例较少。对于全过程咨询服务目前我省的监理企业具备这一能力的还不多，也没有开展具体的业

务。 

第三条明确了不实行监理的项目由建设单位承担工程建设的质量和安全责任，而实施项目管理和全

过程咨询的项目由实际实施单位承担监理法定责任和义务，明确划分了承担责任的主体。 

对于依法可不进行监理的项目在办理施工许可证时可不提供监理单位的有关资料，但同时又提到建

设主管部门应加强对上述工程项目施工过程质量安全的监督执法检查，强化监管服务。 

从上面的条款中不难看出其一个主题思想就是把依法可不进行监理的项目建设施工过程中的质量安

全的法定责任由监理单位转移到建设单位，并且还要加强监管力度。任何事情都有其双面性，对于监理

来说是有一定业务量的减少，但同时也不用承担相应的责任。而对于业主来说没有监理的监管所有的责

任都要由自已承担，加大了自身风险。从风险的角度来说这一部分的风险就无法通过委托监理来转移。

特别是施工过程中的安全事故风险。这种情况对建设单位来说是一个两难的选择。对于一些房地产开发

企业来说，如果企业的规模较大项目多自己可以聘用有关技术人员进行组织管理，如果规模小的企业也

这样就加大了成本。而且这些聘用的人员责任心和职业精神都无法和专业的监理工程师相比，这对小的

房地产企业也是一个难办的事情。自己招聘人员组织管理从成本上来说也要比委托监理成本高。从目前

来看，业主招聘的人员从业资格也没有法定的限制，能承担的法律责任有限，而且人员的流动性太大，

多数人员一个项目都干不下来。频繁的更换人员形成管理的脱节，带来管理的混乱，加大了自身的风险。 

通过上面的分析不难看出从《通知》下发后，监理的工程项目数量上看是减少了，但是监理企业可

以有很多的办法来应对这种新的情况，寻找新的发展方向和出路。充分发挥自身的优势，转变思路改变

监理的方法和方式。通过改革使监理企业从单一的施工阶段的工程监理向项目管理和全过程咨询服务转

变。如何走好这三步发展的路，还要结合监理企业的实际情况从下面几个方面去探索。 

一、我们现有的监理企业大多数都走过了十几到二十几年的发展历程。从专业人员的积累到管理制 

论文天地 



度的健全，职工队伍的建设都有了一定的规模。今年,《通知》下发执行后各家的监理业务一定会有减少。

监理企业可以集中力量抓好较大项目监理工作。小项目监理费低而且工期长占用的人员多，减少这些小

项目可以精兵简政，节约一部分人力资源。集中精力为改革和发展其它业务做准备。加强人材的培养为

开展新的工作做准备。目前我们监理企业的所有从业人员都经过培训，有一定法律、法规和专业技术知

识。特别是地方性的安全生产管理知识控制方法、质量的管理和控制、检验及验收程序等，都是其它行

业无法与我们相此的。我们的组织管理模式也具有独特性，分工明确、职责分明。 

二、鉴于上述优势我们可在正常开展监理业务的同时，积极开展项目管理业务。目前我省的监理企

业大多数都是叫某某工程项目管理有限公司，很多都具备了开展项目管理的能力。而这次《通知》的第

二条也强调了开展项目管理的要求。从前面所讲的问题来看建设单位自已承担项目建设的安全和质量风

险对房地产开发企业来说也是一个压力非常大的负担，首先他们没有专业质量管理程序、人员和检验部

门，更没有专业的安全管理人员。在这种情况下我们监理企业要充分发挥自身的优势积极开展多种形式

的监理业务，提供某一项的专业服务如安全监理等、以及一定范围内的项目管理服务，只进行近外层以

内的项目管理，远外层仍由业主协调、监理辅助的形式。也可以进行监理和代建一体化的方式争取拿到

项目。利用监理的优势与建设方开展合作，推行多种模式的监理，响应通知的要求。这样既为房地产企

业分担了一部分风险，也减轻了其承担的压力，双方都有合作的基础。监理企业要多从这几方面入手主

动作为开辟多种合作模式、发展壮大监理企业的实力。 

三、根据《通知》的精神结合近几年国家的有关政策的指导。我们监理企业的发展方向应该是从单

纯的监理企业——扩展到监理和项目管理及多模式项目管理——再到全过程咨询服务。国家从政策层面

上进行指导，近期住建部又下发了《全过程咨询服务技术标准》的征求意见稿。各省又结合实际情况制

订了相应的规定。《通知》也应该是在这种背景下出台的。随着我国改革开放的深入各行业都逐步与世界

接轨。我国的各行业也逐步采用了国际通用的规范和标准。这样既有利于引进新的科技手段为我国的建

设服务，同时也有利于我国的企业走出去从国内发展到国际。近几年的中国制造已遍布全球。而中国的

“基建狂魔”更是让世界各国看到了中国建设的超强能力和实力。目前我国的基础设施建设已遍地开花。

从国内到国外所有大型建设项目都有中国建设者的参与。在强大建设能力的背后离不开科学的管理手段，

监理作为建设管理的主要角色在其中的位置就更为重要，监理的管理水平也决定了建设管理的水平。监

理管理的水平的提高能促进整个建设管理水平的提高。当年我国引进监理制度时就是参照 FIDIC 条款对

项目实施阶段进行监理，但在实施过程中慢慢变成了只在项目施工阶段进行监理。所有项目在办理施工

许可时才要求提供监理单位的有关资料。这就造成了我国的监理企业多数业务都是施工阶段的监理业务，

没有充分发挥技术咨询的功能，后来在推广建设工程项目管理时，工程监理和工程项目管理服务均属于

业主方的项目管理。并从法律的角度赋予了监理工程师明确的质量和安全管理的义务和责任。经过二十

多年的发展，监理已逐步壮大起来，并在建设工程中取得了不可替代的作用。走好了第一步，接下来的

第二步就是要向项目管理发展，通过人材积累、技术准备向全过程工程咨服务发展。 

四、目前监理企业向项目管理发展的优势都已具备。首先我们监理企业已有一套完善的组织管理体

系和受过专业培训的职工队伍。做项目管理从人员、技术、管理都具备条件，应借这次机会推广项目管

理，改变承揽业务的方法，进行局部或全部项目管理。充分利用目前政策导向，在建设单位风险压力增

加的形势下，监理企业去主动分担其部分风险这正是业主想要的。特别是施工过程的安全生产管理，监

理在这方面有很大的优势。也是我们监理承揽任务的切入点。监理企业要抓住这次机会，根据《通知》

精神积极开展项目管理业务，弥补因取消小项目监理损失的业务量。 

五、根据我省目前的情况，监理企业还没有开展全过程工程咨询服务的能力，只能通过逐步的积累

和人才的培养，并通过项目管理锻炼实践经验、增强技术手段慢慢向全过程工程咨询服务转变。 

在新形势下各种因素都在不断的变化，我们监理企业要看清形势，在国家政策的指导下瞄准发展向

方，利用自身的资源优势积极转型发展，才能在改革的大潮中立于不败，才能发展壮大。目前要做好监

理业务——积极开展项目管理业务——发展到全过程工程咨询服务。完成从量变到质变的华丽转身和全

面发展。（作者李增瑞，山西共达公司副总、总工程师） 



 
 

 

                             

祝贺后北屯 BR-5地块封顶参建方领导合影                  封顶现场 

 

 

 
 

后北屯城中村改造回迁安置建设工程 BR-5地块由山西共达建设工程项目管理有限公司 

进行项目管理运营，图为光泗地产领导与山西共达项目管理部全体人员在封顶仪式上合影。

（吕俊婵供稿） 
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